

ANNEXE 3

La pratique des médias d'un militant du Pacte civique

Expérience de JC Devèze de mai 2011 à juillet 2014

Les médias jouent un rôle important non seulement dans notre information, mais aussi comme ressource pour nos prises de conscience, nos changements d'attitude et nos prises de responsabilité. C'est pourquoi le Pacte civique a proposé dans l'engagement 14 de « préserver leur autonomie et inscrire dans une charte déontologique le souci du débat démocratique et du rôle éducatif à l'égard des usagers. »

Pour l'Observatoire citoyen de la qualité démocratique (OCQD), il est important d'une part d'observer la qualité du travail des médias, d'autre part de les aider à l'améliorer en étant exigeant envers eux. C'est dans cet esprit qu'il est intéressant d'examiner nos rapports avec les médias comme lecteur ou comme auditeur ou comme téléspectateur.

Mon expérience avec trois quotidiens

J'ai surtout envoyé des courriers des lecteurs à trois quotidiens, *Le Monde* auquel je suis abonné, à *La Croix* et moins souvent à *Libération* avec qui j'ai eu un rapport fort durant la préparation de quatre manifestations coorganisées avec la ville de Grenoble.

Il faut noter une forte différence entre journaux en matière de courrier des lecteurs : celui de *La Croix* est très développé, occupant souvent plus d'une demi page, presque quotidien ; celui du *Monde* est plus réduit, occupant moins d'une page en fin de semaine ; celui de *Libération* est quasi inexistant dans la version écrite. *La Croix* a accusé réception de tous mes courriers, les prenant souvent en compte même s'ils remettaient en cause le journal ou un article, les répercutant dans certains cas à l'auteur d'une tribune ou à la personne interviewée. *Le Monde*, qui accuse réception surtout de ceux qu'il publiera, m'a semblé privilégier ceux qui ne le dérangeaient pas (mes deux courriers sur « le mariage pour tous » par exemple n'ont eu aucun écho) ; *Libération* n'a pas accusé réception de mon courrier critique sur ses rapports avec ses lecteurs du 16 février 2014. Seul *le Monde* a un médiateur qui donne souvent la parole à des avis divers sur un sujet, ce dont j'ai pu bénéficier deux ou trois fois dans le cadre d'une citation d'un extrait de courrier que j'avais envoyé.

Si je fais des statistiques à partir de décembre 2012, *Le Monde* a publié 5 de mes courriers des lecteurs sur une quinzaine (les enjeux numériques, la quête de sens pour combattre la morosité, les enjeux de 2025, approfondir nos valeurs, les 25 ans du web) et *La Croix* 8 sur une quinzaine (la guerre des chefs à l'UMP, la crise de la presse, le drame des migrants arrivant à Lampedusa, le mariage pour tous, la gauche et le malaise des catholiques, les élections municipales, la politique autrement, Adonis).

J'ai eu un échange de courriels avec Dominique Quinio, directrice de *La Croix*, sur la mauvaise habitude prise par certains journaux de vouloir précéder les annonces officielles gouvernementales en révélant leur teneur auparavant pour être les premiers par rapport à l'actualité (Pour *La Croix*, ce fut le cas à l'occasion de la publication du rapport Sicard et de la mise en débat de la loi pour la ville et la cohésion urbaine).

Mon expérience avec deux hebdomadaires

Mon expérience avec le *Nouvel Obs* a été brève, n'ayant jamais eu d'accusé de réception à mes deux premières tentatives. Avec *la Vie*, j'ai eu deux courriers des lecteurs publiés, de bons rapports avec Véronique Fonlrupt chargée des relations avec les lecteurs, mais pas de réponses de Laurent Gzibowski sur son bravo à Saint Egidio pour son action en faveur de la paix en Centrafrique en plein milieu des massacres.

Mon expérience de responsable du Pacte civique essayant de faire passer des articles collectifs dans la presse

Avec l'appui de notre attachée de presse et d'autres contacts, nous avons envoyé depuis le lancement du Pacte civique de nombreux articles à la presse politique, sans beaucoup de succès. L'an dernier, L'humanité et La Croix ont publié mi avril 2013 la même tribune cosignée JB de Foucauld et JC Devèze à la suite de l'affaire Cahuzac ; Les Échos en juillet 2013 un point de vue de JB de Foucauld adressé au président de la République intitulé « lettre à celui qui voulait sortir l'Europe de sa langueur ».

Par contre nous ne sommes pas arrivés à faire passer récemment deux articles sur la régulation de notre dépense publique et sur la réforme de notre fiscalité.

Mon blog sur le Monde

Mon blog sur Le Monde (<http://jcdevezepactecivique.blog.lemonde.fr/wp-admin/>) est un échec si l'on considère le peu de fois où il est visité. Il est consulté deux ou trois fois par jour, sauf « pics » parfois à une dizaine ! Par contre c'est un outil de travail personnel intéressant pour formaliser ma pensée.

Mon expérience avec France Inter et d'autres radios

Pour entrer en contact avec nos responsables politiques et nos élites ayant accès aux médias, mais aussi pour faire parler du Pacte civique, j'essaie chaque fois que possible de poser des questions à partir de 8H40 aux invités de *France Inter*. Ayant posé une soixantaine de questions au standard, celles-ci ont été retenues une quinzaine de fois, ce qui m'a permis de mentionner à l'antenne que je militais au Pacte civique.

De cette expérience, je retire plusieurs observations :

- ✚ le nombre de question d'auditeurs retenu chaque jour est très faible (deux en moyenne), car la part prise par les journalistes est prééminente (pourquoi alors parler de question des auditeurs?) ;
- ✚ la priorité est donnée aux questions concrètes ou à celles qui favorisent la polémique ;
- ✚ la réponse est souvent courte, souvent décevante, sans aucune possibilité de rebondir ;
- ✚ je n'ai jamais eu d'accusé de réception des mes courriers envoyés à France Inter à la direction, à Patrice Cohen, à Thomas Legrand...

J'ai eu juste un contact avec *France culture* sur les manifestations de la société civile, le journaliste m'ayant semblé plus intéressé par le Pacte sur la justice que par le Pacte civique. J'ai participé avec Dounia Bouzar et Éric Pelisson à l'émission « sans transition » sur *Radio Orient*, l'accent étant mis sur les problèmes de la viande halal.

Conclusions personnelles

Ces efforts ne m'ont pas trop coûté dans la mesure où j'aime écrire et faire partager mes réflexions. Ceci m'a aussi bien préparé à suivre nos travaux de l'OCQD sur les médias. J'en retire un certain nombre de priorités :

- ✚ lutter avec continuité pour que les journaux considèrent leurs lecteurs comme des acteurs proactifs ;
- ✚ s'obliger à réfléchir à des questions judicieuses à poser est une discipline intellectuelle qui vaut bien celle des tweet ;
- ✚ le Pacte civique est encore mal équipé pour réussir à travailler avec les médias dans de bonnes conditions. Il doit rechercher des journalistes avec qui coopérer dans la durée dans le cadre d'une société civile à promouvoir, ce qui suppose qu'ils acceptent de remettre en cause leur univers médiatique.